



Comptes rendus des visites faites lors de la mission Mil'Ecole de janvier février 2024

Avec **Edith Pichard**, présidente, **Serge Ramon**, vice-président, **Eric Roger**, trésorier, **Yves Gilardi**, membre, **Marie Thérèse Gazur**, membre.

Solidaire Paas Yam et Souleymane NIKIEMA (31 janvier, 2 février)

Résumé

- Le bilan positif des 60 parrainages au centre d'éveil Svetlana dont 5 à l'annexe située à côté du jardin des femmes Bangr Nooma
 - Des décisions concernant des parcours très difficiles de quelques parrainés en primaire.
 - Réflexion sur situation flottante du jardin pédagogique de l'école
 - Présentation du fonctionnement débutant de l'annexe,
 - Explication du financement des bâtiments existants de l'annexe et la proposition pour pouvoir financer le 2^{ème} bloc de l'école primaire de l'annexe qui permettra aux enfants d'aller jusqu'au CM2.
-

ATK

La question de la formalisation de la nouvelle association (ATK) est encore en suspens en raison d'une modification des textes réglementaires en cours au Burkina sur les associations, mais les textes sont prêts et l'enregistrement ne devrait plus tarder.

Bilan rentrée scolaire Paas Yam et annexe

- 871 élèves scolarisés sur **le site principal de Solidaire Paas Yam** en primaire et 132 au centre d'éveil Svetlana (cette légère décreue par rapport au 151 de l'an dernier tiendrait selon Vanessa, à des passages directs de moyenne section vers le CP1). Nous y suivons encore 11 jeunes en parrainage suivi dans les classes primaires et 46 au centre d'éveil ;



- Il a été question des **parcours des élèves parrainés du primaire** : si on ne rejette pas l'idée de donner à des enfants parrainés issus de milieux défavorisés des chances d'effectuer un parcours avec des redoublements possibles, la question a été soulevée de ne pas accepter de triplement d'un même niveau, ceci pour pouvoir donner sa chance à un nouvel élève ;

- **Les listes des élèves parrainés** ont été vérifiées et ajustées en collaboration avec Vanessa, la directrice du centre d'éveil, puis transmises à Pascal (notre responsable parrainage) ;
- **L'annexe** fonctionne cette année avec des effectifs très réduits : 48 enfants scolarisés dont 28 dans les 3 classes primaires. Parmi les 20 enfants du centre d'éveil, nous suivons en parrainages mutualisés 5 enfants issus des familles des travailleurs.euses du jardin Bangr Nooma...une situation sans doute transitoire qui tient avant tout au fait que l'école n'est pas encore fonctionnelle sur tous les niveaux du primaire (donc résistance des familles à fratries larges d'y inscrire les enfants) et au fait que la zone est encore en travaux avec des familles non installées dans leurs nouveaux logements. La situation va sans doute se caler sur les années à venir, d'où l'enjeu prioritaire de finaliser les 3 dernières classes de l'école primaire ;
- Il a été déposé lors de cette mission une série **d'agendas et de calendriers** à l'usage des différents groupes scolaires et un **lot de revues jeunesse** pour la bibliothèque de l'école Paas Yam.



- Le **jardin pédagogique** de l'école reste un point décevant : très perturbé par les années covid (2020,2022), il n'a repris que timidement et surtout semble impacté par les changements réguliers d'enseignants responsables...même si le jardin a été primé en 2022 et 2023, la relance en 2023/2024 semble très lente. Nous en avons discuté avec Souleymane qui reconnaît cet état de fait et avons suggéré qu'il serait **indispensable d'y associer des parents d'élèves**, ce qui suppose aussi une refonte de l'association APE toujours dirigée par des personnes qui ne sont plus sur place ou n'ont plus d'enfants scolarisés...

Les travaux de l'annexe

- La visite du 31 janvier a permis de constater **la qualité des travaux** réalisés à la fois sur le site de **l'annexe du centre d'éveil** : espace clos, composé des trois classes, d'un bureau, d'espace de jeux et d'une cuisine équipée, d'une latrine dotée de lave-mains... Souleymane envisagerait d'implanter un hangar pour abriter les espaces de jeux de l'école, mais nous avons convenu que cet équipement n'était pas vraiment prioritaire ;
- Le **forage du site** est en principe à haut débit (en théorie 14 m3), mais n'est utilisé pour le moment qu'avec une pompe solaire de 4 m3 qui dessert un premier polytank destiné aux besoins de l'école et d'un second plus haut perché et raccordé à la maison du gardien (désormais dotée d'un robinet d'arrivée d'eau), ainsi qu'à une sortie extérieure pour la vente d'eau à des particuliers (utilisée dans le cadre des travaux environnants) ;
- **L'école primaire** comprend, elle, un bloc trois classes doté d'un bureau (pour le directeur), d'un bloc latrine avec lave-mains...et des travaux ont déjà commencé pour la seconde tranche des travaux devant compléter l'école (trois autres classes + un magasin) ;
- Il est bon de noter que l'essentiel des **travaux réalisés ou en cours ont été fait en auto-financement**, un financement rendu possible par la vente de parcelles attribuées aux anciens propriétaires de la zone en cours d'aménagement et à des aides (limitées d'ailleurs), venue d'autres partenaires de Paas Yam. L'aide de Mil'Ecole s'est limitée cette année 2023 au **financement des deux latrines** (à hauteur de 10 000 €) ;



- **L'urgence est donc bien de finaliser les travaux de la seconde tranche de l'école primaire** : sur un budget initial prévu à 23 706 063 FCFA (environ 36 140 €), **les travaux préparatoires déjà réalisés (fondations, remblais)** représentent 6 189 750 FCFA (soit 9 465 €, soit une participation locale de l'ordre d'un peu plus de 26 %) ...il reste donc à mobiliser une somme encore importante de 17 516 313 FCFA (environ 26 700 €) ;



- **Une proposition** devrait être faite lors de notre **AG du 18 février** qui pourrait prendre la forme suivante :
 - o Associer nos partenaires de **Kel toulois** au projet qui disposent à l'issue de leur AG du 30 janvier d'un **potentiel d'environ 7 000 €** et peut-être avec un **CD54** qui ne semble pas fermer la porte à l'examen de dossiers sur le Burkina ;
 - o En laissant de côté l'éventuelle participation du CD 54, il reste donc à trouver une somme importante de 19 700 € qui pourrait être couverte par **un effort budgétaire modeste sur nos fonds propres** à hauteur de 7 000 € pour être en phase avec Kel toulois et **par un prêt fléché de 12 700 €** (alimenté par une donation acquise sur le principe)
 - o Reste à déterminer ensuite **les modalités d'un remboursement** qui pourrait intervenir dès que le groupe scolaire atteindra un niveau de fonctionnement correct dégageant des bénéfices, sans doute à partir de la rentrée 2025/2026 et pourrait se faire par la prise en charge sur les fonds des deux écoles, de la charge des parrainages (3 600 € par semestre pour 60 enfants), avec donc une capacité théorique de remboursement sur 4 semestres (à discuter en fonction des capacités réelles de l'école).

Voir aussi les comptes-rendus des visites sur les autres sites de Mil'Ecole

Noko2 : [Bangr Nooma](#), le jardin des femmes ; [Ouoro](#), village, et alentours ; [Goéma et TERRE VERTE](#), la ferme pilote et l'internat ; [AO BTP](#), le centre d'apprentis ; [Beo Neere](#), le centre agroécologique ; et [un village du Mali](#) avec Olivier Dembele

et

Pour voir l'ensemble de nos activités avec Paas yam sur le site de Nioko2 depuis 2015

<https://www.milecole.org/accueil/sites-dactivite/article-paas-yam/>